

La España.

Edición de la mañana.

ESTERIOR.

El telegramo por la noche se recibió en Madrid el siguiente parte telegráfico:

«Viernes 23, á las cuatro y veinte y cinco y media de la tarde.

El Ministro desmintió el rumor que ha corrido de un asesinato contra la persona del emperador. La redacción de los fusos anuncia por el *Times* no se ha confirmado.

El almirante Brut participó que los aliados han destruido en el mar de Azoff, del 6 al 11 de setiembre, 73 pesqueras, y quemado 31 almacenes con redes y víveres, así como 98 buques cargados con provisiones varias.

Bastó que el *Times* anunciara el abandono por los rusos de la parte norte de Sebastopol, para que la generalidad del público aceptase el hecho como positivo, sin embargo de que no se necesitaba más que comparar las fechas para deducir que no podía ser exacto. Debe sin embargo tenerse presente, que después del chasco dado por los rusos en la defensa de Sebastopol, la propensión a creer todo cuanto se diga en contra de ellos está sobradamente justificada. Con todo, á nosotros nos pareció tan improbable la retirada, que así lo manifestamos, y ahorá venimos que no nos hemos equivocado.

¿Qué diremos de la segunda parte de las noticias telegráficas? Diremos únicamente que no encontramos términos bastante duros con que calificar ese sistema de guerra bárbaro y destructor que las escuadras aliadas están haciendo en nombre de la civilización y del buen derecho. Algo sabe de es nuestra patria, y el recuerdo de las iniquidades de que ha sido víctima, no es el que menos escita ahora en nosotros un sentimiento de dolor. No sabemos cómo los vencedores de Sebastopol, que tantos y tan bellos lauretes han conquistado desde el principio de la campaña, pueden ver con indiferencia que los trofeos de sus compañeros los marineros consistan en lanchas y redes de pobres pescadores. Para atenuar sin duda el mal efecto que necesariamente ha de producirse en el público sensato es imparcial la noticia de tantos buques destruidos, se expresa en el parte la circunstancia de que estaban cargados de forrajes y provisiones varias. En ese caso, por qué los destruyeron perdiendo cargamentos que tan bien hubieran venido para el abastecimiento del ejército aliado? Ademas no se nos ha dicho con repetición que los rusos tenían interceptadas sus comunicaciones con el mar de Azoff, y que no podían recibir de aquella parte ni un grano de trigo? Lo que se deduce de todo es, que los ingleses están haciendo perfectamente su *agosto*, y que ahora, como hace siglos, su sistema de guerra consiste esencialmente en destruir las marinas que pueden hacerles sombra. Solo así puede concebirse ese furor de aniquilar hasta las lanchas y las redes de pescadores. A Rusia la toca en el día su vez como á nosotros nos tocó en otro tiempo.

En los periódicos extranjeros correspondientes á los dos correos últimos, encontramos un parte telegráfico del príncipe Gortschakoff, fechado el 17 de setiembre, anunciando que los aliados envían fuerzas considerables sobre Kertch, cuyas defensas fortifican, no habiendo, por lo demás, ocurrido nada nuevo en Crimea hasta entonces; y dos del mariscal Plassiss, con fecha 17 y 18. El primero de ellos se reduce á dar cuenta del inmenso material cogido en Sebastopol, en los mismos términos que ya había dicho el telegrafo; y el segundo participa que los generales y oficiales superiores heridos en la toma de la plaza, continúan lo mejor posible.

A esto se limitan todas las noticias del teatro de la guerra, en aquella península, sin que todavía pueda traslucirse movimiento alguno en los ejércitos beligerantes acerca de las nuevas operaciones de la campaña.

Noticias de Viena aseguran que Sebastopol solo debe ser ocupado por una división francesa del primer cuerpo, y el barrio de Karabiney por una brigada inglesa, acantonándose el resto de las fuerzas sobre la linea del Tchernaya, que ya sabemos ocupa un cuadro de observación. Segun el *Morning Post*, parte del ejército aliado se embarcará para Eupatoria, con el objeto de maniobrar apoyándose en aquella base, y cortar la retirada, de los rusos operando hacia el Belbek y Sinféropol. Como la campaña ha entrado en el terreno de la estrategia, no debe extrañarse que por todas partes se respiре planes y mas planes, de cuya eficacia es muy difícil juzgar á tan larga distancia y careciendo absolutamente de noticias.

El príncipe Gortschakoff no habla de sus proyectos ulteriores, y su comunicación tiene el mismo tono y la misma concisión que otra cualquiera de las que escribía durante el sitio de Sebastopol; esto, no obstante, los periódicos ingleses juzgan su posición tan desesperada, que dudan mucho pueda mantenerse en las alturas donde se halla estacionado, adelantándose el *Times* á decir, que las tropas rusas han comenzado ya su retirada en dirección de Perecop. Despues de las reflexiones que nos ha sugerido el parte telegráfico inserto mas arriba, nadie mas tenemos que observar; pero si notaremos que entre estas suposiciones y la entrada en Crimea de muchas tropas, ademas del cuerpo de granaderos, anunciada por el *Danubio* de Viena, hay poca consecuencia.

De Kars vuelve á hablarse por fin: las últimas noticias nos lo representan cercado por un cuadro de caballería de 8,000 hombres, y parece que el general Murawieff ocupa el desfiladero de Soghanly-Day. Dicese que todavía no faltaban vivieres en la plaza; mas debemos recordar que la última operación rusa de que se ha hecho mención fue la captura de un gran convoy de ellos destinado á proveerla, y también que ya hace mucho tiempo se había advertido la carretera del pan, uno de los artículos mas abundantes siempre en una población sitiada, por ser el de mayor consumo. Sea de ello lo que se quiera, pronto haremos de saber algo nuevo so-

Madrid: Se suscribe en la librería de Monier: Cerrada de San Gonzalo, 19; Ticos, Carreras, 61; Cuesta Mayor, 2; Martín, pasaje de Mateo; Administradora de La España, Caños, 4, pral., 12 rs. al mes.

Madrid martes 25 de setiembre de 1855.

PROVINCIAS: Oficinas de correos y principales librerías, 20 rs. al mes; 60, trimestre; 220 al año. Por carta ó librante al administrador, 20 rs. al mes; 58 trimestre; 114 semestre; 210 al año.

Año VIII. Núm. 2294

INTERIOR.

He aquí las noticias que tenemos con fecha del 20 sobre el *curso del cólera* en toda la parte Norte de España, y con especialidad en las provincias Vascongadas:

La villa de Valmaseda está sufriendo los estragos del terrible mal.

En los demás pueblos que componen la noble tierra de las Encartaciones sigue declinando, si bien en las cercanías de la villa de Portugalete y en este pueblo mismo ha vuelto á aparecer, causando algunas victimas.

La zona Este, empezando desde Algorta y los pueblos inmediatos con tanta crudelidad azotados, empiezan á observar la ausencia del mal, aunque demasiado paulatinamente para sus deseos. Plenica prosigue no obstante inscribiendo todos los días varias victimas en el largo catálogo que lo pertenece.

Borneo sigue bien; pero Mundaca, la bella y pintoresca Mundaca, perseguida aun de una manera espantosa, no se da de borar su desventura. En Pedernales, Busturia, Forua y otros pueblos que se aproximan á la capital política de Vizcaya, han cesado los fueros de la epidemia de una manera reconocida.

En Lequeitio, los últimos días, habia nuevamente cargado el mal, pero por su suerte parecía muy lejos. Aquella villa, que ha presenciado rasgos de desprendimiento y de valor en medio de sus angustias, nunca olvidará la liberalidad de su hijo el señor Uriarte, tan conocido en el mundo bursátil, ni la abnegación de las hermanas de la caridad reunidas allí en un colegio de niñas, fundado por aquel preclaro patriota. Estas religiosas son el tipo de la religión cristiana.

Munguia y los pueblos de sus alrededores padecen fuertemente de la epidemia. Los que se extienden á lo largo del camino de Bilbao á Eibar y Errona, ven declinar de dia en dia las victimas de su antojo. Asi lo mismo acontece en los pueblos que avieinan al caño de Ordún.

Varios cirujanos han perecido en algunos pueblos de Vizcaya víctimas de su abnegación y celo por servir á la doliente humanidad, así como algunos sacerdotes que con piadosa unión recorrieron el posterior aliento de los cólericos. ¿No habrá alguna recompensa para las familias de estos héroes, verladores médicos de alma y cuerpo?

En Vergara el cólera ha cedido ó perdido su mayor fuerza.

Lo que en aquella villa ha pasado, según esa correspondencia, es digno de todo elogio. Autoridades, particulares, clero, todos han hecho los mayores esfuerzos por atajar los males que podían ocurrir el terror que había apoderado de los jiennenses, y lo han conseguido, amortiguando, por decirlo así, el rigor de la epidemia.

De Tolosa también hay noticias. Desgraciadamente se ha observado allí estos últimos días alguna recrudescencia en la enfermedad, y aunque el número de atacados no ha sido considerable, el de muertos lo ha sido proporcionalmente. El 13 hubo 18 atacados y 5 defunciones, 19 y 10 el 14 y 18, y 9 el 15. El 16 hubo descenso, pues los invadidos solo fueron 7, pero 9 los muertos.

En el *Independiente* de Oviedo, leemos lo siguiente:

«El estado sanitario de la provincia nos hace prever fatales acontecimientos para el pueblo asturiano. El mal se estaciona en algunas comarcas, propagándose desgraciadamente á otros concejos, fibres hasta la fecha de tan desoladora plaga. Como si no fueran bastantes los apuros que sus desdichados habitantes ven sufriendo hace años con motivo de la escasez de sus cosechas, la Providencia en sus altos destinos ha echado sobre su suelo una peste que suspende y mata su vida interior. En Oviedo, Avilés, Siero y Noreña decrece la enfermedad, acreciéndose en las parroquias de Gijón, Riviera de Arriba y Oviedo.»

El famoso cable submarino del telégrafo de Bilbao á Portugal, rival del que se ocupan en tender en los mares que separan al nuevo del antiguo mundo, *cota* en remojo, sumido en las aguas marítimas que avenian á las arenas. Parece que se va nuevamente á ensayar si pueden trasmisitarse por él las comunicaciones del puerto de Bilbao; pero hay pocas esperanzas de que se consiga.

Según el Boletín de Comercio de Bilbao, el movimiento de aquel mercado y del de Santander en la semana última no ha ofrecido notable novedad: la animación la proseguido en su regularidad ventosa de 23 7/8 y 24 rs. arroba, las disponibles; de 23 1/8 á 23 3/5 reales arroba para octubre y parte de noviembre, y á 23 reales arroba para diciembre.

En segundas ha continuado así mismo el proporcionamiento incesante, y los precios de esta clase han experimentado una considerable subida, habiéndose obtenido por ella hasta 21 1/4 rs. arroba.

Trigos. Siguen advirtiéndose algunos pedidos; pero los vendedores, cada vez mas temerosos para adquirir compromisos en este grano, rehusan todos aceptar una oferta.

Parece que el batallón de Toledo, que se halla en Vigo, pasará á relevar al de Cuenca, que se halla en las Portillas.

De Andalucía tenemos hoy escasas noticias.

En la Serranía de Ronda se ha levantado una partida de seis ó siete hombres, capitaneada por un tal Antonio Fajardo, de opinión carlista: se dice que empieza á dirigir cartas á los vecinos honrados, exigiéndoles cantidades de consideración, como lo ha verificado don Salvador Gómez, siendo la portadora de este Ana Ruiz Aguilera, y el sitio designado para depositarla en Lagunitas, de aquel partío.

El 20 se estaba esperando en Málaga al capitán general del distrito, señor Echagüe, y á las cuatro compañías del centro del primer batallón del Infante que con dirección á aquella ciudad habían salido de Sevilla.

Al gobernador de la misma provincia de Málaga han dirigido una exposición suscrita por un considerable número de firmas, para que se dé impulso del modo más conveniente al proyecto de ferrocarril de Almodóvar.

Los capitanes de los huques franceses, ingleses y sardos surtos en el puerto han querido celebrar con una fiesta marítima la toma por las potencias aliadas del fuerte de Malakoff y de la plaza de Sebastopol: con este intento pidieron á sus respectivos consulados la autorización competente, que prestaron gustosos estos funcionarios, con la condición de que ellos también entrarían en tan laudable manifestación, contribuyendo con lo que fuese necesario. En

Siguen creciendo la agitación del mundo mercantil ocasionada por la disminución progresiva del metálico, tanto en este mercado como en el de París. Durante las tres semanas anteriores á la última, la reserva metálica del Banco ha bajado de 18.064.000 libras esterlinas, á 14.938.000; la reserva de billetes, de 11.841.000, á 8.263.000, mientras los efectos en cartera han subido de 24.527.000, á 28.140.000. En la última semana, la baja ha sido de 722.000 libras en el metálico, y de 759.000 en los billetes. Ayer y hoy el banco de Inglaterra y todos los particulares no han cesado de descontar, y de un momento á otro se aguarda que el primero suba el descuento al 5 por 100. No hay duda que en este estado de cosas han debido influir considerablemente la actividad del tráfico durante estos últimos meses, y la necesidad de pagos en dinero, que traen naturalmente consigo las labores de la cosecha; pero estas causas no explican suficientemente la magnitud de la penuria actual. Son de mayor trascendencia otras dos, que provienen directamente de la guerra en que las potencias continentales se han empeñado, á saber, los plazos cumplidos de los dividendos pasivos de los empréstitos últimamente contratados, y la incessante exportación de monedas de oro y plata á Oriente, tanto para los sueldos del ejército, como para pago de las provisiones que la manutención de las tropas necesita. Solamente del insignificante puesto de Simferopol han salido recientemente para Balaklava y Eupatoria, de 20 á 30.000 cabezas de ganado; en Austria se están pagando immensas sumas por las casas de madera que allí se fabrican para el campamento inglés, y de todas las costas del mar Negro están enviando sin cesar á los mismos puntos trigo, harina, leña, carbón, legumbres y otros efectos. Hay motivo para esperar que esta situación se cambie por ahora, y el resultado será la continuación, si no el empeoramiento de la presente escasez.

Hablando ahora de asunto mas agradable, y que nos atañe mas de cerca, siquiera bajo el punto de vista artístico, diré á Vds. que nuestra célebre compatriota la Nena (cuyas ganancias se calculan á la hora esta en 30.000 duros), electricó anoche al inmenso concurso del teatro de Haymarket, con el nuevo baile intitulado «La Gitana y el Torero». Aunque la parte dramática de esta composición mimética es absolutamente inteligible, ó por mejor decir, carece de sentido, á pesar de haberse presentado la sifide sevillana en medio de la escena, la casa se venía abajo con las explosiones del entusiasmo de los concurrentes, arrebatada por esta expresión de la admiración pública; la Nena se abandonó con una especie de furor al alarde de sus facultades y de las gracias características de nuestras danzas nacionales. Los aplausos fueron frenéticos, y el tablado se cubrió materialmente de magníficos ramos de exquisitas flores.

Hablando de esta memorable representación, dice hoy uno de los principales diarios de la capital: «La señora Pérez, Nena, no tiene el maravilloso poder de adoptar posiciones clásicas, á que debió su fama la Tagliani; no tiene la tremenda acción muscular de Fanny Essler; no tiene los movimientos de gamo que distinguen á la Cerrito; no tiene el vuelo aéreo de la Russat; pero inegualable baila mejor que todas estas ilustres artistas.» La Nena capitanía una numerosa falange de danzantes de ambos sexos, todos españoles, muy dignos de figurar á su lado, y que todas las noches son grandemente aplaudidos. Sin embargo, ha hecho una perdida en su principal bailarín Marcos Diaz, cuya separación se atribuye á disputas sobre intereses.

Marcos se ha llevado consigo á Ana Lafuente, segregada también por iguales motivos. Los dos prólogos se han ajustado en el teatro del Strand, donde gozan de suma popularidad. En pocos días han conseguido iniciar en los misterios del bolero y del ole á una compañía de bailarinas inglesas. La Lafuente ha abierto además un establecimiento, en que enseña los bailes españoles y el arte de tocar las castañuelas, á razón de chelín por lección.

Partes telegráficas de los periódicos franceses e ingleses.

«El príncipe Gortschakoff ha llegado hoy de las costas de Curdmania. El vapor Pelican y una lancha cañonera se han aproximado á Revel para hacer un reconocimiento, volviendo después á su fondeadero.»

«NARGEN, 5.

«El Gorgon ha llegado hoy de las costas de Curdmania. El vapor Pelican y una lancha cañonera se han aproximado á Revel para hacer un reconocimiento, volviendo después á su fondeadero.»

«NARGEN, 8.

Hemos sabido que si hubiéramos decidido bombardear á Helsinki, los habitantes tenían intención de enviar una de avitación á los almirantes suplicándoles no dirigieran sus fuegos contra la plaza.»

«El Moniteur del 20 publica los siguientes partes del mariscal PELLISSIER:

«SEBASTOPOL, 17 de setiembre.

«El enemigo, en su obra de destrucción, ha respaldado los diques, los establecimientos vecinos, los cuartel, el fuerte Nicols y el de la Cuarentena.

La comisión anglo francesa encargada de formar el inventario del material dejado por los rusos en Sebastopol, ha empeñado su reconocimiento; he aquí sumariamente el primer resultado:

«Hemos hallado en la plaza cerca de 4,000 cañones 30.000 halas, algunos aún poco, proyectiles huecos, mucha metralla y pólvora, á pesar de las continuas explosiones de los almacenes; 500 anclas, 23.000 kilogramos de cobre, dos máquinas de vapor de 30 caballos y una gran cantidad de mástiles.»

«SEBASTOPOL, 18 de setiembre.

Nuestros generales y oficiales superiores heridos continúan en el mejor estado posible; no hay motivo para temer desgracia alguna.

He aquí la orden del dia dirigida por el Czar ALEJANDRO II al ejército ruso, con motivo de la toma de Sebastopol:

«La defensa de Sebastopol, que se ha prolongado por tanto tiempo y que quizás no tiene ejemplo en los anales militares, ha llamado la atención, no solo de Rusia, sino de toda Europa. Desde el principio ha puesto á los defensores á la altura de los héroes que han dado mayor esplendor á nuestras armas, y mas honor a nuestra patria.

Durante once meses la guarnición de Sebastopol ha disputado á un enemigo poderoso palmo á palmo el terreno que rodea la ciudad, y en cada una de sus empresas se han visto actos de heroísmo valiente. El obstinado bombardero renovado cuatro veces, y cuyo fuego ha sido oportunamente llamado *infernal*, ha destruido las murallas de nuestras fortificaciones, pero no ha podido hacer vacilar el valor ni disminuir la pericia de sus defensores. Han combatido al enemigo ó han muerto con una sangre fría admirable, con una abnegación digna de soldados de Cristo, sin que por su muerte pasase la idea de rendirse.

Deplorando de todo corazón la pérdida de tantos gloriosos guerreros que han ofrecido su vida en aras de la patria, y sometiéndome humildemente á los decretos de la Providencia, creo que me hallo en el grado de deber de manifestar en ésta ocasión, en mi nombre y en el de toda la Rusia, á la heroica guarnición de Sebastopol, mi reconocimiento por sus penosísimos trabajos y por la sangre que ha derramado durante un año que ha estado defendiendo las fortificaciones que había construido en solo algunos días.

El 8 de este mes, después de haber sido rechazados seis desesperados asaltos, el enemigo consiguió hacerse dueño del importante baluarte de Korniloff, y el general en jefe del ejército de Crimea, no queriendo verter inutilmente la preciosa sangre de sus compatriotas, se decidió á pasar á la parte Norte de la fortaleza, no dejando al enemigo mas que ensangrentadas ruinas.

Estos héroes, que ya se han grangrado la estima general de sus camaradas, ofrecerán indudablemente, volviendo á las filas del ejército, nuevos ejemplos de sus virtudes militares. Con ellos, todas nuestras tropas, animadas de la misma ilimitada fe en la Providencia, del mismo amor á la